

La Composition et l'Animation

Art. 43. Une Famille en croissance

La Famille Salésienne, en ces dernières décennies, a connu un authentique printemps. Aux premiers Groupes se sont unis, sous l'impulsion de l'Esprit Saint, d'autres Groupes qui, avec des vocations spécifiques, ont enrichi la communion et élargi la mission salésienne.

Aux yeux de tous il apparaît avec évidence combien la Famille a grandi, comment s'est multiplié le travail apostolique en différents Pays du monde et comment s'est étendu le champ d'action au bénéfice de tant de jeunes et d'adultes. Cela invite non seulement à rendre grâce à Dieu, mais suscite aussi la conscience d'une plus grande responsabilité: en effet, la vocation de notre Famille est, comme toute autre vocation, au service de la mission, d'une manière particulière pour le salut de la jeunesse, surtout celle qui est le plus dans une grande pauvreté, le plus laissée à l'abandon, le plus en danger.⁴⁷

Art. 44. Une Famille ouverte

La Famille Salésienne, qui se présente comme un grand Mouvement pour le salut des jeunes et s'engage sous une variété de formes pour l'apostolat dans les missions, dans les milieux populaires, dans la communication sociale et dans le soin des vocations, est ouverte à d'autres Groupes qui demandent officiellement à être reconnus par le Recteur majeur.

Les critères essentiels pour être reconnu dans la Famille Salésienne sont:

- 1. La participation à la «vocation salésienne»** c'est-à-dire le partage, dans quelques aspects importants, de l'expérience humaine et charismatique de Don Bosco. En effet, il reste, Lui, pour tous les Groupes la personne qui, dans l'inspiration des origines, a tracé

⁴⁷ Cf. PASCUAL CHÁVEZ, *La Famille Salésienne hier et aujourd'hui : la graine est devenue un arbre et l'arbre une forêt*, Étrenne 2009 du Recteur majeur.

un chemin particulier pour ses disciples et pour l’apostolat; en tant que tel, il est source d’inspiration et point de convergence.

- 2. La participation à la mission salésienne en faveur des jeunes et/ou des milieux populaires.** Cela signifie que chaque Groupe inclut, parmi ses buts spécifiques, quelques éléments typiques de la mission salésienne, traduits cependant dans des formes et avec des modalités particulières.
- 3. Le partage de l’esprit, de la méthode éducative et du style missionnaire,** c’est-à-dire du patrimoine spirituel et pédagogique de Don Bosco.
- 4. La vie évangélique selon l’esprit salésien,** autrement dit une vie qui s’inspire des conseils évangéliques considérés comme porteurs d’un chemin vers la sainteté ; elle se concrétise soit dans la profession des vœux qui est propre à la consécration religieuse, soit dans les différentes formes de promesses ou d’engagements qui définissent la physionomie de chaque Groupe.
- 5. Une fraternité active** qui porte chaque Groupe à se relier aux autres Groupes de la Famille Salésienne et à œuvrer en plein accord et en synergie avec eux.

Art. 45. Points de référence

En vertu de leur communion apostolique de nature charismatique, les Groupes qui constituent la Famille Salésienne reconnaissent dans le Recteur Majeur, Successeur de Don Bosco, le Père et le centre d’unité de la Famille elle-même.

D’autre part, les Salésiens de Don Bosco, en héritiers particuliers qu’ils sont de sa richesse charismatique, portent la responsabilité d’animer l’ensemble de la Famille Salésienne. Ils ont, en effet, la responsabilité de «maintenir l’unité de l’esprit, stimuler le dialogue et la collaboration fraternelle pour un enrichissement mutuel et une plus grande fécondité apostolique».⁴⁸ Ils effectuent donc un service non pas en tant qu’ils détiendraient l’autorité de gouvernement, mais en tant qu’ils veulent agir avec l’humble et joyeux dévouement de

⁴⁸ *Const. SDB, art. 5 § 3.*

personnes qui assurent l'animation et les progrès d'un cheminement de fidélité au don reçu, en favorisant la communication, le partage et la réalisation de ce dernier.

Art. 46. Organismes d'animation et moments de rencontre

Pour assurer une animation régulière et efficace pour la Famille Salésienne, nous disposons de quelques organismes essentiels de coordination et nous favorisons des occasions spécifiques de rencontre.

Au niveau mondial, au niveau régional, au niveau national, au niveau provincial et au niveau local, l'unité et l'animation sont soutenues et intensifiées par des Conseils ou des Consultes de la Famille Salésienne.

La rencontre de la Consulte, aux différents niveaux, est organisée pour aider à atteindre les objectifs suivants:

- Étudier et approfondir la personne de Don Bosco, sa vie, sa pédagogie, sa spiritualité pour connaître, comprendre et assumer de mieux en mieux son projet apostolique et ses critères d'action pastorale;
- Renforcer le sentiment d'appartenance, en favorisant une connaissance directe et concrète des différents Groupes de la Famille et en mettant en valeur l'identité spécifique de chacun;
- Proposer des rencontres et des expériences de formation en commun;
- Connaître les défis pastoraux de la société et de l'Église locales, dans lesquelles s'insère la Famille Salésienne, en étudiant les synergies pastorales, qui s'avèrent possibles, selon la spécificité de chaque Groupe, et dans la communion de la même mission salésienne;
- Chercher à mettre en route, chaque fois que c'est possible, des initiatives apostoliques concrètes, partagées par tous les Groupes qui œuvrent dans le territoire.

La *Consulte Mondiale* tient sa réunion chaque année à la Maison Générale des Salésiens et propose des lignes essentielles d'animation pour l'année pastorale qui suit.

Dans chacune des Régions ou des Provinces a lieu chaque année la *Journée de la Famille Salésienne*, avec la proposition de moments significatifs de formation et de partage.

Au niveau mondial, ont lieu chaque année les *Journées de Spiritualité de la Famille Salésienne*. Elles représentent un moment de communion, de réflexion et de partage, pendant lequel, d'une manière spécifique, on veut approfondir le contenu de l'*Étrenne du Recteur Majeur*. Ce document est proposé chaque année par le Successeur de Don Bosco comme une invitation à une coordination dans la réflexion et dans la réalisation concrète d'un aspect particulier de la spiritualité et de la mission salésiennes.